

x 20³

Il y a 20 ans, les inondations à Sochaux



L'exposition rappelle l'importance des inondations dans la cité sochallenne.

La ville de Sochaux a réalisé, en partenariat avec la CAPM, une exposition anniversaire des inondations de la ville. Cette exposition sera visible au premier étage de la mairie de Sochaux jusqu'au jeudi 25 février, du lundi au vendredi de 8 h 30 à 12 h et de 13 h 30 à 17 h. La plupart des Sochaliens se souviennent des inondations de Sochaux en 1990. Ceux qui sont arrivés depuis en ont entendu parler, mais il est bon, de se rappeler, de temps en temps, que cela peut se renouveler. Et aussi de savoir le comportement à adopter dans une telle situation.

L'exposition dont Françoise Grosjean, adjointe à l'en-

vironnement, est le maître d'œuvre, se décline en deux axes : « Il y a 20 ans les inondations à Sochaux » et « La lutte contre les crues ».

Le vernissage, qui a eu lieu lundi soir, a réuni la municipalité et des Sochaliens qui ont vécu de près les événements. Le maire, Albert Matocq-Grabot, a ouvert l'exposition en annonçant une manifestation comme celle-ci tous les deux ans. Les photos et les articles de presse ont été puisés dans les archives des journaux locaux, de la ville et de particuliers. Le premier panneau présente l'Allan, rivière qui traversait Sochaux et qui a été détournée en 1989. Puis des explications et de nombreuses

photos permettent de comprendre la cause de la crue : la Savoureuse et l'Allan, ayant uni leurs eaux, la digue a été submergée et la ville en partie inondée.

Au matin du 15 février, jardins, sous-sols, parkings, appartements avaient été inondés et souillés par les eaux boueuses. Les Sochaliens gardent le souvenir de cette crue dont les traces sur les murs rappellent la menace toujours présente. Quelques panneaux présentent les plans de secours et de prévention et les travaux contre les crues de la CAPM. Une dizaine de panneaux représentent les ouvrages réalisés par la CAPM pour lutter contre les crues.

Sochaux 15 février 1990 : on circulait en barque

231

L'exposition en place à l'hôtel de ville rappelle un événement rarissime, celui d'une crue dévastatrice mais aussi la lutte engagée pour éviter un tel désastre.

L'exposition mise en place par la municipalité conjointement avec la communauté d'agglomération du pays de Montbéliard, relate les causes de cette crue exceptionnelle, ses conséquences, et les actions engagées pour que ce phénomène ne se reproduise pas.

Le maire de l'époque, Maurice Thiévent, avait déclaré : « Nous nous croyions hors inondations ainsi que le site Peugeot depuis le détournement de la rivière l'Allan qui traversait alors Sochaux et les usines. D'importants travaux avaient été entrepris pour un coût de 150 millions de francs à l'époque. Détournement une première fois entre Sochaux et Étupes, une seconde fois en 1984 pour la rectification du lit de l'Allan. Et pourtant ! »

En ce début d'année 1990, la neige était tombée en abondance fondant rapidement sur les sommets car la pluie prit le relais ne cessant de tomber durant 36 heures. La Savoureuse et l'Allan quittant leur lit comme des folles commençaient alors à déborder se rejoignant au confluent de l'Allan. Depuis le Ballon d'Alsace, elles inondèrent en rien de



Les Sochaliens se souviennent.

Photo Roberte Meunier

temps le Territoire de Belfort, et le pays de Montbéliard. La crue débuta durant la nuit du 14 février et au matin du 15 février 1990 les Sochaliens traumatisés ont vu leur ville à moitié inondée. Les commerces, les sous-sols les immeubles sont devenus boueux, sales, les meubles saccagés. La MJC, la mairie avaient 80 cm à 1 m d'eau. Poursuivant sa course infernale, la crue a envahi l'avenue Leclerc puis le site des usines Peugeot ; les parkings de voitures ont subi le même sort ; certains ouvriers n'ont même pas eu le temps de sauver leur propre voiture. Du matériel coûteux fut perdu ; les dommages subis ont eu

du mal à être chiffrés, l'estimation étant difficile.

« Plus jamais ça »

La CAPM a engagé alors des études approfondies, afin de remédier à ce fléau ; une digue fusible a été construite à Technoland ainsi que des bassins de rétention devant limiter l'intensité de la crue. En cas de crue, la Savoureuse devrait envahir les zones naturelles de la vallée et les digues protéger les habitations. Huit sont en amont de Belfort, quatre en amont de Montbéliard sur la rive gauche de la Savoureuse, une sur l'Allan à Technoland pouvant retenir plus de 1,3 million de m³

d'eau. La Savoureuse a été calibrée avec des abords sans végétation.

Un plan de secours

« Chaque année une information sera répétée, a dit le maire Albert Matocq-Grabot, car les nouveaux Sochaliens ne sont pas forcément informés. »

En cas d'alerte, la préfecture, la police, la gendarmerie, les mairies sont prévenues. Un plan de prévention contre les risques d'inondation a été créé (PPRI) qui empêche les constructions dans les endroits sensibles.

L'expo est ouverte jusqu'au 25 février à l'hôtel de ville.